

La Mañana

JUEVES 5 DE ENERO
DE 2023

E N C L A V E S

ANDRÉS MANUEL Diego Prieto Hernández, director del INAH
LÓPEZ OBRADOR, Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores
PRESIDENTE

INFRAESTRUCTURA

1. Diego Prieto informó sobre los avances generales del trabajo arqueológico del Tren Maya. Detalló que del tramo 1 al 6 ya concluyó el trabajo de prospección, que consiste en el recorrido y reconocimientos de terreno para poder dar cuenta y registrar las estructuras arqueológicas y las concentraciones de vestigios y materiales que deben ser recuperados, mientras que el trabajo de excavación concluyó de los tramos del 1 al 4, de manera que este trabajo se concentra en los tramos 5, 6 y 7. En cuanto a la recuperación de materiales arqueológicos, se han podido identificar y registrar 35 mil 700 estructuras arqueológicas inmuebles y 739,274 fragmentos de cerámica que son analizados para reconocer temporalidades, estilos, intercambios y entender cómo se desarrollan los vínculos culturales en esta área, que es el ámbito del más grande proyecto de investigación sobre las culturas mayas antiguas que se haya hecho en la historia, dijo.

Habló de 1651 bienes muebles relativamente íntegros (cerámica, metates, figuras de piedra y otros objetos, que son útiles para exhibición). También se han recuperado 463 osamentas.

En los tramos 6 y 7 se ha iniciado la recuperación de material arqueológico, así como la definición de un trazo de protección de 26 monumentos de categoría 4, que tienen una relevancia particular.

2. Presentó una infografía con 26 zonas arqueológicas que serán trabajadas en el programa de mejoramiento, todas ellas con actividades para la investigación, la conservación, el cuidado y la mejora de las unidades e infraestructura para la atención al público, así como la creación de 9 centros de atención a turistas y visitantes.

POLÍTICA EXTERIOR

1. El canciller Marcelo Ebrard habló sobre el avance del programa de la Cumbre que se llevará a cabo la siguiente semana.

El día lunes, alrededor de las 13:00 horas llegará el presidente Joe Biden, y a las 14:00, aproximadamente, llegará el primer ministro Justin Trudeau. A las 16:00 horas se recibirá a Joe Biden en Palacio Nacional, donde sostendrá una charla privada con López Obrador, en la que participarán las esposas de ambas presidentes, para más adelante retirarse y que ellos continúen con su propio programa de actividades.

Posteriormente se llevará a cabo la reunión bilateral entre México y Estados Unidos.

2. Entre los temas primordiales, el canciller mencionó: diversidad, equidad e inclusión, en segundo lugar, cambio climático, medio ambiente, competitividad de la región, migración, desarrollo, salud y seguridad. El presidente ha hecho énfasis sobre la base de la reciprocidad, respeto mutuo y una visión común que busque la prosperidad de América del Norte y de las Américas para reducir la pobreza, garantizar la inclusión, respetar a los jóvenes a las mujeres y a quienes están en condición desventajosa.

3. Posteriormente, arribará a Palacio Nacional el primer ministro Justin Trudeau con su esposa, se darán un breve saludo entre los mandatarios y sus esposas para después tener una cena trilateral.

Informó que el día martes 10 de enero, los mandatarios arribarán a las 11:00, a Palacio Nacional, en donde iniciará la Cumbre Trilateral de América del Norte. Posteriormente tendrán un almuerzo de trabajo, para luego tener una reunión trilateral que estará concluyendo al filo de las 16:00 horas. El presidente Biden regresará a Estados Unidos al terminar esa reunión.

El día miércoles, el primer ministro arribará a Palacio Nacional aproximadamente a las 10:30, para posteriormente sostener un breve saludo entre los mandatarios y sus esposas, después un saludo privado entre Trudeau y López Obrador, para continuar con una reunión bilateral entre Canadá y México. Al concluir la reunión, habrá una conferencia de prensa.

PROCESO ELECTORAL

1. El presidente adelantó que para el proceso electoral de 2023, los apoyos a adultos mayores y estudiantes se entregarán antes o después de las elecciones, puesto que es respetuoso de la ley y no es permitida la dispersión de programas sociales durante el proceso electoral.

BIENESTAR

1. López Obrador informó que de las 2700 sucursales del banco de bienestar, hacen falta 210 terrenos. Sin embargo, hay 2,069 sucursales terminadas, 210 en proceso, 255 predios bajo análisis aunque adelantó que quiere tener la red completa en todo el país hacia junio de este año. Se están haciendo sucursales del bienestar en 1000 municipios donde no hay ninguna institución bancaria.

2. Informó que todos los programas del bienestar implican una inversión de más de 1 billón de pesos; recalcó que nunca en la historia se había distribuido tanto en el país. Explicó que las pensiones para adultos mayores no son solo para las personas de escasos recursos, sino para todos, porque es un derecho del estado de bienestar. Dijo que el establecimiento del estado de bienestar fue el mayor aporte en Europa, después de la Segunda Guerra Mundial.

TRANSPARENCIA

1. Un reportero expuso la venta de citas para el consulado y la embajada, a lo que el presidente respondió que no había escuchado al respecto, sin embargo, iban a darle seguimiento a esta denuncia. Al respecto, el canciller dijo que presentaron un plan en el que se contempla la evaluación de la calidad trimestral del servicio de los consulados, para poder corregir cualquier deficiencia, una evaluación que no se había realizado nunca antes en la historia.

2. Un reportero señaló que en el Estado de México no hay piso parejo para candidatos, puesto que Alejandra del Moral contaba con varios espectaculares, presuntamente pagados con dinero proveniente de la secretaría a su cargo. A esto, el presidente recomendó que no se utilice dinero del presupuesto para favorecer a nadie, que se actúe con transparencia, que las elecciones sean libres y limpias, que se acabe el fraude electoral, que no se repartan despensas y todas las prácticas que avergüenzan, dijo. Pidió a los ciudadanos que denuncien cualquiera de estas acciones para evitar cualquier fraude electoral, con las autoridades correspondientes, para que se pueda establecer en nuestro país una verdadera democracia.

SEGURIDAD

1. El mandatario fue cuestionado sobre lo sucedido en Culiacán, Sinaloa, a lo que respondió que aún no tenía información sobre los acontecimientos, que hay un operativo que inició en la madrugada, pero que más tarde dará a conocer información más precisa.



DATO ADICIONAL

El presidente informó que, constantemente se va a estar informando a los medios sobre las conclusiones a las que se llegue con la visita de estado de los mandatarios de América del Norte. Advirtió que posiblemente se cancele la conferencia mañanera el martes y miércoles.

FRASE DEL DÍA

“Antes decían, no les des un pescado, enséñales a pescar”, dijo que se pensaba de ese modo, sin embargo no lo aplicaban para los de arriba, pero ¿y si no hay río o pescado? agregó.